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VEJA OS ITENS AINDA EM ANDAMENTO 
E/OU EM NEGOCIAÇÃO

DESCONTO PREVIDENCIÁRIO APOSENTADOS

Câmara Municipal e TCM: Revogar o artigo da Emenda  
no. 41 que alterou a base de cálculo do desconto previdenciário 
dos 14% sobre os proventos dos aposentados e pensionistas, 
conforme o aprovado na Assembleia Legislativa do Estado de 
São Paulo, Lei Complementar no. 1380, de 04 de novembro 
de 2022, em que o desconto do servidor aposentado e 
pensionista no Estado de São Paulo voltou a incidir sobre o 
que ultrapasse o teto do INSS. 

BENEFÍCIO COMPLEMENTAR NUTRICIONAL

TCM: Criar benefício complementar nutricional através da lei 
específica para os servidores aposentados e pensionistas.

!

NOTÍCIAS DO SINDILEX

Sindilex conquista quase todos os 
itens da pauta da Data Base 2023



SAÚDE DO SERVIDOR 

Câmara Municipal 

1. Formação de equipe de saúde mental para tratamento da
alta prevalência de casos de depressão, ansiedade;

2. Formação de equipe de Serviço de Engenharia, Segurança e 
Medicina no Trabalho - SESMT;

3. Promover estudos, palestras e debates sobre as causas que 
levam à alta prevalência de casos de depressão e ansiedade no 
trabalho;

4. Planejamento de aposentadoria do servidor, com programas 
como “Nova Etapa de Vida”;

5. Campanha permanente de combate ao assédio moral e sexual;

TCM

1. Formação de equipe de saúde mental para tratamento da
alta prevalência de casos de depressão, ansiedade;

2. Formação de equipe de Serviço de Engenharia, Segurança e 
Medicina no Trabalho - SESMT e Comissão Interna de Prevenção 
de Acidente - CIPA;

3. Promover estudos, palestras e debates sobre as causas que 
levam à alta prevalência de casos de depressão e ansiedade no 
trabalho;

4. Planejamento de aposentadoria do servidor, com programas 
como “Nova Etapa de Vida”;

5. Campanha permanente de combate ao assédio moral e sexual;

6. Criar fluxo para tratamento dos casos de assédio moral e 
sexual.



NOTA SOBRE O BENEFÍCIO NUTRICIONAL 
COMPLEMENTAR

CMSP: a administração da Câmara entende que, 

conforme conta na Lei 17.970/2023 já aprovada, o 

benefício deve ser concedido via cartão magnético. 

Isso implicou na necessidade de se realizar 

um processo de licitação, que se encontra em 

andamento.

TCMSP: quanto ao benefício nutricional aos 

servidores aposentados do TCM, já enviamos pedido 

para o presidente e estamos dialogando para que 

seja enviada minuta de projeto de lei à Câmara o 

quanto antes.

Acesse abaixo as Pautas do Data Base 2023:

Pauta - Reti_Ratificação Data Base 2023 - CMSP

Pauta - Reti_Ratificação Data Base 2023 - TCMSP

https://www.sindilex.org.br/wp-content/uploads/2023/05/Pauta-Reti_Ratificacao-Data-Base-2023-CMSP.pdf
https://www.sindilex.org.br/wp-content/uploads/2023/05/Pauta-Reti_Ratificacao-Data-Base-2023-TCMSP.pdf
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AGENDAS E EVENTOS IMPORTANTES

06 e 07 de dezembro

Os membros da diretoria do Sindilex, Daniel Santos, Marcos Alcyr, Eduardo 
Carrion e Antônio Carlos Fernandes Jr., participaram do XXXI Congresso da 
Fenastc (Federação Nacional dos das Entidades dos Servidores dos Tribunais 
de Contas do Brasil realizado em Porto Alegre, RS.



SINDICALISMO PELO BRASIL

FENASTC realiza seu XXXI congresso em Porto Alegre

 

A FENASTC – Federação Federação Nacional das Entidades dos Servidores 

dos Tribunais de Contas do Brasil realizou seu XXXI Congresso nos dias 

06 e 07 de dezembro, em Porto Alegre, Rio Grande do Sul com o tema: 

“Construir Tribunais de Contas a Serviço do Brasil”.

Além do presidente da Fenastc, Amauri Perusso, a Mesa de Abertura dos 

trabalhos contou com a presença do presidente do TCE-RS (Alexandre 

Postal) e de representantes das entidades Afocefe Sindicato (Anfitrião, 

Alexandre Luzzi), CEAPE-Sindicato (Filipe Leiria), Atricon (Cons. Roberto 

de Barros Loureiro), Ampcon (Proc. João Augusto dos Anjos Bandeira de 

Mello), Audicon (Cons. Luiz Henrique Lima), Conacate (Antônio Carlos 

Fernandes Jr.) e Sindtce-RS (Reinaldo Charão).
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A seguir ocorreu a palestra da Procuradora do Ministério Público de Contas 

do Estado de São Paulo e professora da FGV-SP, Élida Graziane Pinto, com o 

tema “Fiscalização do orçamento de políticas públicas: desafio da ordenação 

legítima de prioridades”. Na sequência foi realizada apresentação de Maria 

Lucia Fattorelli, coordenadora da Auditoria Cidadã da Dívida, sobre a 

necessidade de se auditar a Dívida Pública.

No segundo dia ocorreu discussão sobre as realidadades locais dos Tribunais 

de Contas do país, assim como deliberação sobre pontos importantes para o 

prosseguimento das atividades da entidade, tais como: exame e aprovação 

das contas da entidade relativas aos anos de 2022 e 2023 e anuidades 

associativas; eleição da Diretoria Executiva, do Conselho de Representantes e 

Conselho Fiscal para o período de 2024 a 2026; e formulação das políticas e 

diretrizes para os desafios futuros.

O Congresso também elegeu a nova diretoria para o período de 2024 até 

2026, com a missão de “CONSTRUIR A UNIDADE, FORTALECER os SERVIDORES 

e APROXIMAR OS TRIBUNAIS de CONTAS DA CIDADANIA”.

Ao final, o Congresso aprovou o documento denominado Carta de Porto 

Alegre que pode ser acessado clicando aqui

Saiba mais clicando aqui          |         Assista à integra do Congresso clicando aqui

https://www.fenastc.org.br/?p=2178
www.fenastc.org.br
https://www.youtube.com/watch?v=dfxZjsyvNKw


Privatização da SABESP: TCM envia 7 novas 
questões à PMSP

O Tribunal de Contas do Município de São Paulo enviou ofício à Prefeitura 
contendo 7 questões a serem respondidas sobre o atendimento e a 
privatização da SABESP à cidade de São Paulo:

1) Existe minuta do novo contrato celebrado entre o município e a 
Sabesp sobre a extensão de duração do contrato de concessão para 
2060?

2) O percentual de ações de titularidade do estado de São Paulo 
poderia de alguma forma ser transferido ao município como forma 
de compensação pela extensão do contrato da Sabesp?

TRIBUNAIS DE CONTAS PELO BRASIL
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3) Os percentuais de investimentos e do fundo de proteção ao meio 
ambiente poderiam ser inseridos no novo contrato?

4) O prefeito de São Paulo autorizou a Sabesp a realizar a 
transferência dos direitos de exploração dos serviços, o que é 
vedado pelo contrato atual?

5) O município será indenizado pela alteração do prazo de vigência 
do contrato de concessão para mais 20 anos?

6) Levando em consideração que, para o contrato atual, a Sabesp 
depositou a garantia de R$ 50 milhões ao governo do estado e que 
essa garantia seria renovada em caso de prorrogação, a cidade de 
São Paulo poderia receber parte da nova garantia?

7) O município tem estudos ou planos para a eventual necessidade 
de assumir a prestação dos serviços atualmente prestados pela 
Sabesp - o que é previsto com a extinção do contrato?

O TCM já havia enviado, em novembro, 5 questionamentos à 
Prefeitura relativos a revisão contratual, do plano de investimentos, 
da universalização de serviços e de áreas não atendidas.

Saiba mais clicando aqui

https://portal.tcm.sp.gov.br/Pagina/64089


Câmara Municipal debate a privatização da SABESP 
em Audiência Pública

Realizada na manhã de quinta-feira (07/12), a Audiëncia Púlbica sobre a 
privatização da Sabesp debateu adesão da cidade de São Paulo à URAES 
(Unidades Regionais de Serviços de Abastecimento de Água Potável e 
Esgotamento Sanitário). Tal debate se deve ao fato de ter ocorrido a 
aprovação da privatização da Sabesp pela Assembleia Legislativa.

A Audiência ocorreu no âmbito da Comissão de Trânsito, Transporte e 
Atividade Econômica e contou com a participação de representantes de 
entidades de peso no setor de águas e saneamento da cidade de São Paulo.

LEGISLATIVOS PELO BRASIL

Imagem: Lucas Bassi | REDE CÂMARA SP
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O representante do ONDAS (Observatório Nacional dos Direitos à Água 
e ao Saneamento),  Amauri Pollachi, apresentou um histórico sobre a 
legislação que rege as URAEs e destacou, entre outros pontos, que não havia 
obrigatoriedade de adesão do município às unidades. “A própria lei diz que 
se o município estiver dentro de uma região metropolitana, aglomeração 
urbana ou microrregião, ele não precisa aderir a uma unidade regional de 
saneamento”, explicou.

Já a diretora da APU (Associação dos Profissionais Universitários) da Sabesp, 
Francisca Adalgisa da Silva, criticou duramente o processo de privatização da 
Sabesp e apontou as consequências negativas para a população. “O principal 
impacto é o aumento de tarifa porque, com certeza, isso vai acontecer, porque 
aconteceu no mundo inteiro. E outra coisa: a forma, o modelo como a Sabesp 
está sendo privatizada aqui é uma venda, não é uma concessão. E isso vai 
trazer a redução de investimentos”, citou.

“Atualmente a Sabesp repassa somente 25% de dividendos da arrecadação 
[aos acionistas] e o restante, de 75%, reutiliza para investir no setor. Com a 
privatização, é uma consequência normal que aumentem esses dividendos de 
25% para 30%, 40%, 50%, 60%, porque o limite mínimo é 25%, o máximo é o 
que aqueles que detém o poder da empresa, os donos definirem como limite 
máximo. Assim, consequentemente, teremos redução nos investimentos do 
Estado de São Paulo”, afirmou Francisca.

O TCM participou da Audiência através da servidora Cintia Regina 
Béo, coordenadora do GT (Grupo de Trabalho) da Sabesp no Tribunal. 
Ela informou que o órgão estuda o processo e que também analisa 
ações em tramitação em outras cortes, como uma ADI (Ação Direta de 
Inconstitucionalidade) que questiona a criação e o processo de adesão às 

URAEs e que se encontra no STF (Supremo Tribunal Federal).

Saiba mais clicando aqui

https://www.saopaulo.sp.leg.br/blog/adesao-de-sao-paulo-a-uraes-e-ligacao-com-privatizacao-da-sabesp-sao-debatidas-em-audiencia-publica/


INFORMES IMPORTANTES
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Clique para assistir no Youtube    |    Clique para assistir no Facebook

https://www.youtube.com/live/oXHH8Xcqfzo?si=hpDMOskKpXnqJD7f
https://fb.me/e/4E4rGaRhD


Assista ao pronunciamento do Ministro Silvio Almeida clicando aqui

Dia 10/dezembro 
O Mundo Comemorou o 
“Dia Internacional dos 
Direitos Humanos”

Dia 10/12, domingo, comemorou-se mundialmente o Dia Internacional dos 

Direitos Humanos. A data marca o dia em que foi proclamada pela ONU a 

Declaração dos Direitos Humanos há 75 anos, ou seja, em 1948.

A ONU declara uma série de itens de direitos que constitnuem importante 

base de compromissos dos Estados em reconhecer a dignidade de todas as 

pessoas e em assegurar a realização dos direitos humanos.

O Ministro dos Direitos Humanos e da Cidadania, professor Silvio Almeida, 

fez pronunciamento sobre a data no dia 09 e enfatizou que as violações dos 

direitos humanos fertilizam o fascismo.

“Sabe quando a gente olha alguém que está sofrendo, passando por alguma 

humilhação ou privação, e sente um incômodo, uma angústia? O nome 

disso é empatia. Eu diria que aí que está a essência dos direitos humanos: a 

capacidade de se importar e de querer cuidar das pessoas. Se pudéssemos 

resumir o significado dos direitos humanos em duas palavras estas seriam: 

respeito e cuidado”, afirmou Silvio Almeida.

Conheça a Declaração Universal dos Direitos Humanos clicando aqui

https://www.youtube.com/watch?v=q0az4dWD4CU
https://www.ohchr.org/en/human-rights/universal-declaration/translations/portuguese?LangID=por


Data Evento Palestrante link

13/11/23 

19h00

Concurso Público - Técnico 

Legislativo na Câmara 

Municipal de São Paulo

Prof. Moacir Marques e 

Sônia Alves

https://www.youtube.com/

live/h-HretBwmPw?si=jJsx-

ZmWrCCqsIAbd

28/09/23 

19h30

Combate ao assédio no 

ambiente de trabalho 

Taylisi Leite e Cláudia 

Sperb

https://www.youtube.com/

live/JO7Lmj8f9F4?si=Fvi-

yZZgpSz4-kq4M

29/06/23 

19h00

O sistema da dívida e a 

concentração de riquezas

Maria Lúcia Fattorelli, 

José Gozze e Amauri 

Perusso

https://www.youtube.

com/watch?v=t85YN6ikpx-

g&t=717s

06/06/23 

19h30

“Brasil sob Escombros - de-

safios do governo Lula para 

reconstruir o país”

Juliana Magalhães, Luiz 

Felipe Osório e Amauri 

Perusso

https://www.youtube.com/

watch?v=ShAGydN3078

18/05/23 

19h00

O “novo” ensino médio e o 

atraso na educação

Lucca Gidra, José Gozze e  

Ângela Lobo Costa

https://www.youtube.com/

live/V2G7MscVawk?fea-

ture=share

03/05/23 

19h00

Auditor de Controle Externo 

e sua importância para a 

cidadania

Valmir Leôncio da Silva, 

João Roberto Fernandes 

de Lima e Luciana da 

Cunha de Castro Guerra

https://www.youtube.

com/live/J5jBhLPqgPo?fea-

ture=share

07/03/23
Feminismo, Capitalismo e 

Os Desafios Do Brasil
Taylisi Leite

https://www.youtube.

com/live/7TMIElT9-zY?fea-

ture=share 

Tabela da Programação de Eventos Online de 2023 

O Sindilex organizou vários eventos online com debates e palestras sobre os 

temas de interesse dos servidores ou temas que estão na agenda nacional. 

Veja, a seguir, os principais eventos realizados ao longo deste ano de 2023 

(Youtube e Facebook).

https://www.youtube.com/live/h-HretBwmPw?si=jJsxZmWrCCqsIAbd
https://www.youtube.com/live/h-HretBwmPw?si=jJsxZmWrCCqsIAbd
https://www.youtube.com/live/h-HretBwmPw?si=jJsxZmWrCCqsIAbd
https://www.youtube.com/live/JO7Lmj8f9F4?si=FviyZZgpSz4-kq4M
https://www.youtube.com/live/JO7Lmj8f9F4?si=FviyZZgpSz4-kq4M
https://www.youtube.com/live/JO7Lmj8f9F4?si=FviyZZgpSz4-kq4M
https://www.youtube.com/watch?v=t85YN6ikpxg&t=717s
https://www.youtube.com/watch?v=t85YN6ikpxg&t=717s
https://www.youtube.com/watch?v=t85YN6ikpxg&t=717s
https://www.youtube.com/watch?v=ShAGydN3078
https://www.youtube.com/watch?v=ShAGydN3078
https://www.youtube.com/live/V2G7MscVawk?feature=share
https://www.youtube.com/live/V2G7MscVawk?feature=share
https://www.youtube.com/live/V2G7MscVawk?feature=share
https://www.youtube.com/live/J5jBhLPqgPo?feature=share
https://www.youtube.com/live/J5jBhLPqgPo?feature=share
https://www.youtube.com/live/J5jBhLPqgPo?feature=share
https://www.youtube.com/live/7TMIElT9-zY?feature=share
https://www.youtube.com/live/7TMIElT9-zY?feature=share
https://www.youtube.com/live/7TMIElT9-zY?feature=share


Jornalista expõe contradição da Braskem, responsável 
por maior dano ambiental urbano do mundo, na 
programação da COP-28

Em seu site, a ACD- Auditoria Cidadã da Dívida  apresenta vídeo do jornalista 
Bob Fernandes em que denuncia o maior dano ambiental urbano do mundo 
causado pela Braskem no solo dos bairros de Maceió.

A Braskem, empresa que explora a mina de sal-gema do subsolo de Maceió, 
tem provocado o afundamento do solo em vários centímetros de bairros 
inteiros da capital do Ceará.

O jornalista Bob Fernandes fez um vídeo explicando a contradição da COP-
28 em Dubai, em que, para debater a agenda ambiental, quem mais ganhou 
poder de fala foram os grandes poluidores do mundo e seus financiadores, 
incluindo a Braskem.

A empresa estava na programação da COP, mas cancelou a participação 
por conta da catástrofe ambiental em Maceió. 

Os riscos provenientes da exploração da Braskem em Maceió vêm sendo 
denunciados há anos pelo núcleo alagoano da ACD.

SINDILEX FIQUE POR DENTRO

Assista ao vídeo do jornalista Bob Fernandes clicando aqui

https://auditoriacidada.org.br/jornalista-expoe-contradicao-da-braskem-responsavel-por-maior-dano-ambiental-urbano-do-mundo-na-programacao-da-cop-28/


ARTIGOS CRÍTICOS

Privatização da Sabesp é injustificável

Venda da companhia de saneamento básico de São Paulo deve 
provocar aumento da tarifa e piora na prestação de serviço

por Guilherme Cortez

O governo Tarcísio enviou para a Assembleia Legislativa de São Paulo o 

famigerado projeto de privatização da Sabesp (já aprovado). Embora escassa 

em tamanho e tempo para tramitação – são apenas dez artigos enviados para 

discussão em regime de urgência–, a proposta impacta por completo um dos 

serviços públicos mais estratégicos do estado, o saneamento básico.

A Sabesp completou cinquenta anos em 2023. Atualmente ela é responsável 

por fornecer tratamento de água e coleta esgoto para mais de 28 milhões de 

pessoas em 375 cidades do estado – das quais já conseguiu universalizar o
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o serviço em 310. É uma empresa lucrativa, que só em 2022 teve um 

lucro de R$ 3 bilhões a mais do que no ano anterior.

Apesar disso, a desestatização da companhia é uma ideia fixa do 

governador Tarcísio. Durante a campanha eleitoral, ele até ensaiou 

repensar o projeto para não perder votos para Fernando Haddad, mas 

desde que tomou posse colocou em marcha a proposta. Criou um grupo 

de trabalho para estudar a privatização da empresa e contratou um 

suspeito estudo com uma consultoria do Banco Mundial, sem licitação. 

O valor do contrato admitia duas hipóteses: a consultoria receberia  

R$ 8 milhões se concluísse que a privatização era inviável e R$ 45 milhões 

se fosse favorável. O resultado do estudo, de apenas 71 páginas, é óbvio.

No entanto, nem muito bem pago o Banco Mundial conseguiu confirmar 

o argumento que Tarcísio queria: o de que a privatização reduziria o valor 

da conta. O estudo concluiu que o Estado precisaria continuar subsidiando 

a tarifa para segurar o valor e sugere usar o dinheiro da própria venda 

da Sabesp para isso. Não explica como evitar o aumento quando esse 

dinheiro acabar.

A privatização da Sabesp é questionável por diversos motivos. 

Constitucionalmente, porque a Constituição Estadual prevê que o 

saneamento básico deve ser gerido por concessionária sob controle 

acionário do Estado. Eticamente, porque o acesso à água e saneamento 

básico são condições essenciais para a vida e saúde humanas e sua 

transferência para as mãos da iniciativa privada é no mínimo temerária. 

Ecologicamente, porque num contexto de avanço das mudanças 

climáticas, o mundo inteiro está buscando aumentar o controle público 

sobre recursos naturais estratégicos, e não diminuir.



Leia o artigo completo clicando aqui

Das 375 cidades que a companhia atende, não mais do que 20 são as que lhe 

trazem lucro. A imensa maioria depende do financiamento cruzado que a 

empresa faz, usando a receita obtida na região metropolitana para investir 

nas cidades menores. É o que garante o acesso ao saneamento básico de 

cidades de até 200 mil habitantes. A lógica da iniciativa privada é outra. 

É difícil imaginar que um acionista privado gostaria de perder o próprio 

dinheiro para investir em uma cidade de menos de 10 mil habitantes.

Um exemplo de como atua a iniciativa privada foi explicitado durante 

o temporal que atingiu São Paulo no começo de novembro, deixando 

2 milhões de pessoas sem energia elétrica por conta da negligência da 

concessionária Enel. Apesar de ter dobrado seu lucro em quatro anos, a 

empresa decidiu cortar 36% do seu quadro de funcionários para economizar 

custos. O resultado foi a absoluta inércia para atender os usuários, que 

sequer conseguiam falar nos canais de teleatendimento da empresa.

Carente de argumentos, o governo opta por acelerar a tramitação para evitar 

que novos acontecimentos voltem à opinião pública contra as privatizações, 

como é o caso da Enel e das falhas recorrentes nas linhas de trem administradas 

pela ViaMobilidade. Enquanto isso, a população vive a iminência de ver o 

valor da conta de água aumentar e o acesso à água sair da gestão pública.

Artigo extraído do Le Monde Diplomatique Brasil

https://diplomatique.org.br/privatizacao-sabesp-injustificavel/


(11) 3104.1023         (11) 96607.9578 

    sindilex@sindilex.org.br

Visite nosso site www.sindilex.org.br e saiba mais

ANDAMENTOS DE AÇÕES JUDICIAIS 

Painel de Ações Judiciais em andamento

O Sindilex impetrou várias ações coletivas e individuais, visando defender 
os interesses dos servidores da categoria. Veja a seguir o resumo e 
acompanhe o trâmite atualizado em: https://www.sindilex.org.br/juridico/

https://www.sindilex.org.br/juridico/

